

Istilah “Kerukunan Hidup Umat Beragama” di Indonesia mencakup tiga kerukunan, yaitu: kerukunan intern umat dalam satu agama, kerukunan antar umat yang berbeda-beda agama, dan kerukunan antara umat beragama dengan pemerintah. Kerukunan intern umat/komunitas ialah kerukunan di antara aliran-aliran/paham-paham/mazhab-mazhab yang ada dalam suatu umat/komunitas agama. Kerukunan antara umat/komunitas agama ialah kerukunan di antara para pemeluk agama-agama yang berbeda-beda, yaitu di antara pemeluk Islam dengan pemeluk Kristen Protestan, Katolik, Hindu, dan Buddha.⁸

Sedangkan yang dimaksud dengan kerukunan di antara umat/komunitas agama dengan Pemerintah ialah supaya diupayakan keserasian dan keselarasan di antara para pemuka/pejabat agama dengan para pejabat Pemerintah dengan saling memahami dan menghargai tugas masing-masing dalam rangka membangun masyarakat dan bangsa Indonesia yang beragam menuju masyarakat adil dan makmur yang berkeTuhanan Yang Maha Esa (yang disebut Pancasila atau lima Dasar Negara).

Umat Islam sebagai mayoritas di negeri ini telah memberikan sumbangan yang sangat berharga bagi tegaknya negara-bangsa dan terpeliharanya integritas nasional, termasuk dalam membangun kerukunan umat beragama. Tetapi, menjadi kenyataan pula, bahwa tidak jarang terjadi

⁸ Mustoha, et al., *Bingkai Teologi Kerukunan Hidup Umat Beragama di Indonesia* (Jakarta: Departemen Agama RI Badan Penelitian dan Pengembangan Agama Proyek Peningkatan Kerukunan Hidup Umat Beragama, 1997), 10.

mengubah wajah Indonesia yang terkenal dengan toleransinya menjadi negara yang penuh kekerasan anataragama. Entah sudah berapa kali kekerasan bermotif agama yang sangat merisaukan terjadi, terutama di era reformasi ini. Konflik bermotif agama tidak hanya menimbulkan kerugian harta benda, tetapi juga nyawa manusia.

Kita harus mengakui, Indonesia yang sejak dulu terkenal dengan kerahmatannya, telah berubah menjadi negara yang kerap diwarnai kekerasan bernuansa agama. Kondisi ini semakin diperparah oleh oknum-oknum atau kelompok tertentu yang dengan sengaja “menjual” agama untuk hal-hal yang sama sekali tidak ada kaitannya dengan agama itu sendiri. Hal ini jamak terjadi pada pilkada atau pemilu. Ada saja pihak-pihak yang tidak sungkan memainkan isu agama dalam rangka menjegal lawan politiknya. Contoh terkini adalah menjelang Pilkada DKI 2017. Namun saat ini suhu politiknya sudah sangat membara. Unsur SARA sangat terang-terangan digunakan oleh banyak pihak yang tidak menginginkan Basuki Tjahaja Purnama atau Ahok, terpilih kembali menjadi gubernur DKI untuk periode 2017 – 2022. Statemen bahwa “haram hukumnya memilih pemimpin yang berasal dari agama lain”, menjadi kalimat andalan bagi pihak-pihak tertentu yang ingin menjegal lawan politiknya yang kebetulan tidak seagama. Dapat dikatakan, kondisi-kondisi semacam ini yang bisa berujung pada konflik anataragama di negeri ini, amat mengkhawatirkan, dan dapat mengancam kesatuan dan persatuan bangsa.

tertentu dapat dimanfaatkan untuk menanam solidaritas. *Kedua*, dalam derajat tertentu, agama menunggangi konflik–konflik laten dalam masyarakat. Konflik yang pada awalnya merupakan konflik personal, antar warga, antar suku, antar pusat daerah, dan antar golongan sesekali meledak lebih dahsyat karena disusupi agama. *Ketiga*, diberbagai lapisan masyarakat, agama menjelma menjadi “opium padat” yang menghilangkan rasionalitas. Karenanya ia efektif dimanfaatkan untuk menopang atau merobahkan rezim tertentu. Dengan fasilitas dan dogma bahwa agama mencakup daerah suprarasional, agama menghadirkan logika yang sering berderajat ilmiah rendah.

Keempat, dalam waktu-waktu tertentu agama hadir di masyarakat dengan bungkus obat dan *panacea* (obat mujarab) atas problema kehidupan yang keras. Hal ini dapat dibuktikan bagaimana *tasawuf negatif* dan *spiritualisme asketis* yang tumbuh subur dalam masyarakat industrial (kota). *Kelima*, agama seringkali tampil dalam struktur yang *eklesiastikal un-criticable* sehingga lebih berlaku birokratis. Ia menjadi gagap dan tidak responsif terhadap permintaan masyarakat. *Keenam*, dalam nuansa zaman keemasan dan tarikan ukhrowinya lebih besar di bandingkan nuansa duniawinya. Kehidupan pasca dunia seakan menjadi “daerah akhir” yang dituju sehingga faktual. Di sinilah kata-kata Tuhan, surga, neraka, dosa, pahala, dan kemenangan akhir dikhotbahkan sebagai inti agama.

langsung terhadap agama”, baik lisan atau tulisan, terlepas daripada apakah hal itu akan membahayakan ketertiban umum atau tidak.

Posisi penting agama dalam negara Pancasila lebih lanjut dibuktikan dalam Garis-garis Besar Haluan Negara (GBHN 1993), bahwa asas pertama dari Pembangunan Nasional adalah asas Ketuhanan Yang Maha Esa, dan agama merupakan landasan etik dan moral serta spiritual bagi pembangunan. Pembangunan, yang mengandung arti perubahan dan pembaharuan, membawa terjadinya transformasi baik struktural maupun kulutural dalam kehidupan masyarakat. Agama memang sangat potensial untuk mendukung pembangunan, karena agama memiliki beberapa kemungkinan fungsi terhadap pembangunan. *Pertama*, agama merupakan sumber motivasi bagi pembangunan, yaitu faktor yang dapat mendorong dan menggugah manusia dan masyarakat untuk membangun. *Kedua*, agama merupakan inspirasi bagi pembangunan, yaitu faktor yang dapat menyumbangkan nilai dan ide bagi pembangunan. *Ketiga*, agama merupakan sumber evaluasi bagi pembangunan, yaitu bahwa agama dapat dijadikan sebagai alat ukur dan bahkan alat kritik untuk kebaikan proses pembangunan. Pada hakikatnya, pembangunan ialah bagaimana upaya membuat penduduk suatu negeri (terutama kaum

